
证券时报记者 李曼宁

日前，由证券时报社主办的“2023
中国明星基金暨上市公司价值双峰论

坛”在深圳隆重举行。证券时报社党委

书记、社长兼总编辑季晓磊在致辞时表

示，上市公司和公募基金是资本市场极

为重要的组成部分，今年双峰论坛以

“沟通创造价值 合作激发活力”为主

题，旨在为上市公司和专业投资机构搭

建一个信息共享、价值共创的新平台。

2023年即将在历史中定格。季晓

磊表示，回首这一年，我国经济克服多

重不利因素，保持了恢复向好的发展势

头，在全球大型经济体中继续保持领

先。资本市场肩负高质量发展重任，对

稳定实体经济大盘做出了积极贡献。

注册制启动五年来，资本市场在优化资

源配置、服务科技创新方面的功能稳步

增强。前不久召开的中央金融工作会

议提出，要更好发挥资本市场枢纽功

能、推动注册制走深走实。为资本市场

下一步发展领航定向、擘画未来。

围绕“沟通创造价值 合作激发活

力”主题，季晓磊认为，沟通是价值发现

的基础，信任是长期投资的基石。高效

的沟通，一方面能够消弭上市公司和机

构之间的信息不对称，提升资金配置的

效率；另一方面，助力企业吸引到中长期

资金，专注做优做强主业，提升高质量发

展水平；此外，还能提高“聪明资金”的专

业投资能力，在精准高效服务企业的同

时，实现社会居民财富的保值增值。

近年来，我国上市公司数量与质量

稳步提升，对国民经济的影响日益增

强，成为“稳增长、保就业、强科技”当之

无愧的主力军。数据显示，前三季度

5000多家A股公司中，超过八成实现盈

利，近半数企业实现同比增长，彰显了

活力足、韧性强的“中国力量”。

今年是公募基金成立 25周年，自

1998年第一家基金公司开业以来，全行

业发展保持加速度，市场影响力日渐增

强。截至今年三季度末，公募基金管理

规模超过27万亿元，持仓市值超过5万

亿元，占A股市值的比例提高至7%，有

效发挥了经济发展“助推器”和资本市

场“稳定器”的作用。

“上市公司和公募基金的发展相辅

相成，是资本市场高质量发展的重要基

础。双方建立良好的沟通协作机制，能

够更好地发挥资本市场枢纽功能，引导

中长期资金加强对新科技、新赛道、新

商业等新兴领域的支持，加快培育经济

增长新动能。”季晓磊说。

今年也是证券时报创刊 30周年，

作为人民日报社主管主办的全国主流

财经媒体，证券时报始终恪守使命担

当，与中国资本市场同呼吸、共成长，见

证并参与了资本市场波澜壮阔的发展

历程。本次双峰论坛既是上市公司与

基金行业的一次大聚会，也是证券时报

迈向下一个30年的见证会。

季晓磊表示，证券时报作为证券市

场信息披露媒体，在帮助企业做好价值

传播的同时，也在积极推动业务转型，

通过更精准、更智能、更丰富的产品，为

上市公司和投资者提供全链条服务。

证券时报以助力资本市场高质量发展

为追求，在监管部门、上市公司和投资

者之间构筑对话空间，为上市公司价值

发现提供“精准导航”。

证券时报社党委书记、社长兼总编辑季晓磊：

资本市场肩负高质量发展重任
上市公司与公募基金应建立良好协作机制

证券时报记者 李曼宁

日前，在证券时报社主办的“2023
中国明星基金暨上市公司价值双峰论

坛”上，中国上市公司协会党委书记、执

行副会长柳磊发表了《共襄盛举、共享

未来，发挥自律管理作用，以投融资“两

端”共促高质量发展》为主题的致辞。

柳磊表示，提高上市公司质量是“提

振信心、活跃市场”的关键一环，应坚定

信心、充满期待。同时，机构投资者是

“推动金融服务实体经济”的重要一员，

应做思想的引领者、行动的先行者。

柳磊介绍，近年来，我国上市公司

整体面貌和质量都发生了可喜的趋势

性变化，市场汇聚了一批“大而优”的行

业龙头和“小而美”的细分市场冠军，在

科技创新、吸纳就业、提振经济等多个

方面都发挥着“压舱石”的重要作用。

截至今年10月末，我国境内A股市

场上市公司数量已突破 5300家，总市

值接近80万亿元，稳居世界第二。

“尽管市场仍面临困难与挑战，但上

市公司整体经营业绩稳定，边际改善明

显，加之创新动能积蓄，多重利好因素叠

加，上市公司高质量发展整体态势得到有

效延续和巩固，未来前景可期。”柳磊说。

柳磊认为，上市公司是国家经济持

续恢复向好的风向标，是创新驱动高质

量发展的主力军，是价值创造实现共同

富裕的践行者。其中，在价值创造方面，

近年来，广大上市公司努力创造企业价

值，通过现金分红、股份回购等方式增强

对股东的回报，让投资者真正感受到企

业发展壮大所带来的红利。2022年，上

市公司现金分红总额首次突破2万亿元

大关，远超同期股权融资总额。

“走好上市公司高质量发展之路，成

事关键在人。回首过去，我们拥有一大

批大家熟知的优秀企业家，他们为实现

经济高质量发展做出了卓越贡献。而随

着企业薪火相传，A股公司中，已有474
家公司董事长由‘80’后担任，他们是上

市公司高质量发展的希望，已逐渐走上

历史舞台，撑起了企业发展的年轻脊梁，

我们对其应充满信心。”柳磊说。

中央金融工作会议明确提出“金融

要为经济社会发展提供高质量服务”，

这意味着，将进一步着力打造现代金融

机构和市场体系，疏通资金进入实体经

济渠道，更好发挥资本市场枢纽功能。

对此，就机构投资者如何把握住资本市

场长期的投资机遇，实现投资端与资产

端的共同成长，柳磊给出三点建议：

一是机构投资者应成为推动高质

量发展的“价值发现者”。作为实体经济

的重要“造血器官”，机构投资者发挥着

引导资本向实体经济和科创领域聚集的

重要作用；坚持长期投资、价值投资，这

是取得长期稳健收益的关键所在。

二是机构投资者应成为贯彻落实

新发展理念的“积极倡导者”。创新和

发展ESG投资产品是形成投资端到资

产端良性循环的重要基础。作为引导

企业低碳转型的核心力量，机构投资者

应通过投资和评级导向，推动上市公司

提高ESG管理水平。

三是机构投资者应成为推动公司

治理规范的“重要监督者”。作为理性

的市场主体，积极参与公司治理是机构

投资者发挥中长期资金“压舱石”作用

的重要途径之一，对于提升上市公司质

量具有重要的推动意义。

除机构投资者外，提高上市公司质

量还涉及方方面面。上市公司是责任

主体，应主动扛起自我规范、自我提高、

自我完善的首要责任。同时，作为新闻

传播者，应充分发挥宣传阵地优势，共

同感知企业冷暖、共同关注企业诉求，

让市场更真实、准确地了解认识企业内

在价值。提高上市公司质量，需要我们

大家一起努力、共同守护。“中上协将充

分发挥自律组织作用，为上市公司高质

量发展保驾护航。”柳磊说。

中国上市公司协会党委书记、执行副会长柳磊：

上市公司高质量发展态势巩固 未来前景可期

证券时报记者 李曼宁

党的二十大报告指出：“推动经

济社会发展绿色化、低碳化是实现高

质量发展的关键环节。”日前，在证券

时报社主办的“2023中国明星基金暨

上市公司价值双峰论坛”上，围绕公

司体制机制持续改革、行业“绿色低

碳”高质量发展等话题，万华化学总

裁寇光武发表了《化学，让生活更美

好》的主题演讲。

寇光武表示，万华化学上市以来，

通过机制体制的持续改革，实现了快

速发展。万华是以技术创新见长的化

工企业，也是目前中国最具竞争力的

化工材料供应商。

“万华发展的过程，就是一个机制体

制不断改革的过程。特别是2001年上

市之后，通过规范治理结构，借力资本市

场，公司发展驶入了快车道。”寇光武说。

寇光武介绍，万华化学把技术创

新作为第一核心竞争力来培育。公司

自2001年建立了以体制创新为前提的

系统创新工程。目前，万华化学在全

球建立了8大生产基地，专注于化工新

材料的制造，搭建了 4大化工平台，布

局了5大研发中心。

伴随核心竞争力的构筑，万华化学

在资本市场稳步进阶。上市22年来，万

华化学的销售收入增长约480倍，年均

复合增长率超过32%；归母净利润增长

约320倍，年均复合增长率超过30%。

同时，万华化学重视股东回报。

自上市以来，公司年年分红，已累计向

股东现金分红412亿元，是累计融资额

29.51亿元的14倍。

“一个企业不赚钱不行，不赚钱就

意味着不可持续。但一个企业仅仅是

为了赚钱，不可能成为伟大的企业。

万华在持续发展的同时，秉承绿色低

碳、高质量发展，明确提出‘化学，让生

活更美好’的企业使命，秉承让生活更

美好之道赢得公司未来。”寇光武说。

寇光武认为，从全球化工行业看，

全球化工产品的近 40%已经是中国制

造，绝大多数产品的产量已经居于世界

第一，毋庸置疑，中国已经成为全球化

工大国。但一提到中国化工，又给人以

“大而不强”的印象，比如数量众多、规

模偏小，环保安全基础不牢，高端化工

占比不高，可持续发展能力令人担忧。

在寇光武看来，“大”是“强”的基础，

“强”是“大”的体现，中国化工从“量变”

到“质变”、从“大国”到“强国”，是一个必

然的过程，随着中国化工大国实力的逐

步积累、技术的逐步沉淀，中国化工行业

正在快速从大国向强国迈进。

“在这个过程当中，从单个企业开

始，以点带面，进而改善整个化工行业

的现状，实现化工行业的整体可持续

发展，是中国化工企业未来发展的趋

势。”寇光武说。

在绿色低碳高质量发展实践方面，

据悉，万华化学前瞻性布局，从源头实

现社会低碳清洁电力增量。公司拟参

股投资建设光伏、风电、核电等项目，实

现低碳清洁电力社会增量。拟参股投

资的低碳清洁电力项目全部实施后，根

据投资股权占比，万华年可获得权益电

量466亿度，权益电量与煤炭发电比较，

减少排放3705万吨二氧化碳/年。

万华化学正通过碳足迹的管理，

扎实践行中国3060双碳战略。按照公

司目标，将不晚于2030年实现碳达峰，

力争于 2048年实现碳中和，通过技术

创新、能源转型、上下游合作，持续推

动全产业链低碳发展。

“万华希望通过绿色低碳、高质量

可持续发展，实现中国企业在安全环保

上能够引领世界行业标准，在高端化工

研发制造上能够走在世界前列，能够形

成产品高端、品牌突出、世界级的化工

龙头企业，实现中国企业从优秀到卓

越、从成功到伟大。相信在全球舞台

上，将会有越来越多的中国化工企业。”

寇光武说。

万华化学总裁寇光武：

中国化工大国实力不断积累
正快速向化工强国迈进

证券时报记者 赵梦桥

近日，由证券时报社主办的“2023
中国明星基金暨上市公司价值双峰论

坛”在深圳隆重举行。中国证券投资基

金业协会秘书长陈春艳发表了主题为

《践行机构投资者使命担当 加快推进

基金业高质量发展》的致辞。

2023年是中国公募基金行业发展

25周年。25年以来，公募基金行业实

现了从无到有、从小到大的跨越式发

展，公募基金产品凭借专业的投资能力

和规范的运作管理，稳定发挥普惠金融

功能，成为面向大众、服务万千投资者

的财富管理重要工具。

“25年以来，公募基金行业在服务

实体经济、促进科技创新、增加国民财

富，以及助力资本市场深化改革和平稳

运行等方面，发挥了重要作用。”陈春艳

介绍，作为直接融资体系的重要组成部

分，公募基金汇集公众资金，通过专业

化组合投资分散风险、获取收益，完成

资金到资本的转换，为实体经济发展注

入稳定的长期资金。

数据显示，截至 2023年 9月末，公

募基金持有A股市值超 5万亿元，在市

场中发挥“压舱石”“稳定器”作用。同

时，在新股发行询价定价及二级市场价

格发现方面，公募基金积极发挥专业机

构投资者作用，有效提升定价效率，优

化资本市场资源配置效率，并通过多种

方式积极参与上市公司治理，对于促进

上市公司高质量发展发挥积极作用。

陈春艳提出，新形势下，公募基金

行业应当坚决贯彻新发展理念、积极融

入新发展格局，以实际行动践行专业投

资者责任担当。

一是大力发展权益类基金，吸引长

期资金入市，推动公募基金行业“总量

提升、结构优化”。营造长期资金“愿意

来、留得住”的市场环境，进一步推动各

类中长期资金加大权益类资产配置。

二是强化核心投研能力建设，积极践

行责任投资。努力提升专业化投资能力

和治理水平，完善长周期考核与激励约束

机制，坚持长期价值投资理念，提升长期

投资能力，提高投资行为专业性、科学性。

三是注重投资者体验与获得感，深

化基金费率改革，营造良好的基金销售

生态。践行“逆向销售”，有效发挥基金

评价机构的评价引领作用，有序发展基

金投资顾问业务，持续提升产品创新与

服务水平，促进居民储蓄向投资转化。

四是有效激发公募基金服务科技创

新潜能。引导公募坚持长期主义和价值

投资，不断开发更多科创相关主题基金，

引导社会资金向具有自主创新能力的高

科技企业集聚，释放创新资本动能，支持

原创性技术创新和关键核心领域。

五是夯实行业文化建设，推进“合

规、诚信、专业、稳健”的文化建设工作，

重视依法合规经营，完善风险管理体系，

强化从业人员职业操守与道德规范，进

一步塑造可信赖、受尊敬的行业形象。

中国证券投资基金业协会秘书长陈春艳：

践行使命担当 加快推进基金业高质量发展
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